

La *Revista de Estudios Sociales* de la Universidad de los Andes (Colombia) invita amablemente a la comunidad académica a enviar artículos para su edición especial, dedicada al tema: **“Cambio climático, ecología política y migraciones en Norte, Centro y Sur América”**.

Editores invitados: **Fernando Riosmena** (Universidad de Colorado-Boulder, USA) y **Magaly Sánchez-R** (Universidad de Princeton, USA)

Los artículos se deben enviar entre el **1 de mayo y el 30 de junio de 2020**.

Se aceptarán textos en **inglés, español y portugués**. Los textos deben cumplir con las pautas editoriales y de estilo de la *RES* (<https://revistas.uniandes.edu.co/for-authors/res/editorial-policy>).

**Todos los artículos se deben enviar a través de la plataforma ScholarOne:**  
<https://mc04.manuscriptcentral.com/revsoc>

Esta edición especial se enfoca en las repercusiones del cambio climático global para cualquier y todas las formas de migración (internas o internacionales o, cuando sea posible y apropiado, ambas), u otras formas de movilidad espacial (por ejemplo, movimiento de pastoreo). Gran parte del planeta está cada vez más expuesto a los efectos secundarios significativos de los cambios atmosféricos globales, incluyendo altas temperaturas, sequías, lluvias excesivas, inundaciones, huracanes más intensos/más frecuentes, aumento del nivel del mar y desertificación, para nombrar algunas de las posibles consecuencias. La migración y demás formas de movilidad espacial/geográfica —interna o internacional, temporal o permanente, de familias enteras o de miembros específicos— son un posible conjunto de respuestas en anticipación a, o como consecuencia de, el cambio climático. Son bienvenidos todos los artículos, con un enfoque de Ciencias Sociales, basados en la recolección de datos primarios cualitativos o cuantitativos, o en el análisis de datos secundarios, que exploren cualquier aspecto de las posibles asociaciones y vínculos entre el clima —y el cambio ambiental relacionado con este— y la migración dentro de Norte, Centro o Sur América, en

especial que incluyan investigaciones que consideren otras formas posibles de adaptación y afrontamiento disponibles para las personas y comunidades. También son bienvenidos artículos que examinen si el cambio climático está asociado con una mayor o menor migración y de qué tipo, y si la variabilidad/heterogeneidad de estas asociaciones existe a lo largo y ancho de ejes analíticos importantes como clase, raza/etnicidad, género, afiliación política, grado de vulnerabilidad social, etcétera, por nombrar algunos ejemplos de estatus social diferente, agrupación y/o diferencia. Este análisis bien puede incluir la manera en la que la exposición al clima y al cambio ambiental está mediada por otros cambios importantes en la sensibilidad y/o capacidad de adaptación de las personas y lugares.

El cambio climático también está modificando la geografía y el predominio de diferentes vectores —agua—, e incluso de algunas enfermedades infecciosas transmitidas por el aire, así como de condiciones no infecciosas como las respiratorias (por ejemplo, debido a incendios forestales). Son bienvenidos artículos que exploren estas interacciones en América a la vez que examinan la manera en la que la movilidad puede estar teniendo un rol en la mediación de estos procesos o puede ser un resultado de estos.

Asimismo, esperamos artículos que exploren los vínculos más amplios entre el cambio climático, las cuestiones “político-ecológicas”, y la migración/movilidad. Esto incluye, por ejemplo (pero sin limitarse a), potenciales conflictos o violencia que surjan del despojo de tierras relacionado con la extracción de recursos naturales y otras formas de uso de la tierra (por ejemplo, la cría de ganado y la agroindustria de procesamiento de exportaciones). Para enfatizar, son bienvenidos artículos que examinen estas relaciones a profundidad y en los cuales el cambio climático sea un enfoque importante, pero no el principal ni exclusivo (siempre y cuando se relacionen con la movilidad). Esperamos tener un intercambio productivo entre los estudios que aborden el cambio climático directamente y aquellos que examinen relaciones político-ecológicas más amplias (en el contexto del cambio climático en tanto que sea relevante).

#### **Posibles temas de interés (no completamente exhaustivos):**

- Diferentes formas de migración y movilidad espacial como respuesta a sequías, desertificación, aumento del nivel del mar, huracanes, inundaciones o cualquier otro extremo relacionado con el cambio climático.
- Migración climática relacionada con otras formas de adaptación al cambio climático.
- Clima, salud y movilidad.
- Resistencia y/o violencia relacionada con conflictos y/o despojo de tierras (por ejemplo, por explotación minera, cría de ganado y otras formas de cambio en el uso del agua y/o la tierra) y movilidad.

Si planea enviar un artículo o tiene alguna pregunta sobre la idoneidad de un proyecto para este número especial, por favor contacte a los editores invitados vía correo electrónico: [riosmena@colorado.edu](mailto:riosmena@colorado.edu) y [magalys@princeton.edu](mailto:magalys@princeton.edu). Nos encantaría saber de usted y conversar sobre sus ideas, si bien no es estrictamente necesario hacerlo para enviar un artículo.